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Vierundvierzigſter Jahrgang

geichsſinanzen und Cert
zuwachssteuer

on unſerem parlamentariſchen Mitarbeiter
Die Kommiſſion des Reichstags die mit der Vor

veratung der Reichswertzuwachsſteuer betraut iſt hat am
Freitag ihre Arbeiten wieder aufgenommen und zwar hat
Freiſie dem im Sommer feſtgeſtellten Plane folgend die dritte
Leſung begonnen Bekanntlich iſt die Kommiſſion in den
ſonſt üblichen zwei Leſungen nicht zu einem befriedigen
den Ergebnis gekommen ſie hat ſich über den Sommer
vertagt um den Jntereſſenten und Sachverſtändigen Ge
legenheit zur Stellungnahme zu geben und eine dritte
Leſung beſchloſſen um eine annehmbare Löſung des
Problems zu finden Die Verhandlung wurde mit
einer bedeutſamen Erklärung des Schatzſekretärs Wer
muth eingeleitet Er legte noch einmal die Notwendig
teit der Reichswertzuwachsſteuer dar und ging auf die Ein
wendungen ein die inzwiſchen von verſchiedenen Jnter
eſſenten beſonders aus Haus und Grundbeſitzerkreiſen er
hoben worden ſind Von beſonderem Intereſſe waren ſeine
darlegungen über die finanzielle Wirkung der Steuer der
Schatzſekretär bezeichnete direkt den Steuerbedarf als ent
ſheidend für das Reich und verlangte eine ſchärfere An
ziehung der Steuerſätze in der dritten Leſung der Kommiſ
ſion um die für die Balance des Etats unbedingt not
wendigen Erträge zu gewinnen Die Kommiſſion hat die
Ausführungen des Staatsſekretärs als ſo wichtig erachtet
daß ſie beſchloß ſie zunächſt drucken zu laſſen und im Wort
laut den Mitgliedern zugänglich zu machen Die weitere
veratung iſt auf den 1 Dezember vertagt worden

Ob die Kommiſſion und der Reichstag den Erwar
ungen des Schatzſekretärs entſprechen werden ſteht noch
dehin Die Verhandlungen zwiſchen den Mehrheitsparteien
und der Regierung hinter den Kuliſſen ſind im vollen
Gange es ſcheint daß die Konſervativen und das Zentrum
ſich für die Einführung der Reichswertzuwachsſteuer ins
zeug legen werden vor allem aus agitatoriſchen Gründen
um ihre Steuerfreudigkeit zu beweiſen und ihre Haltung
gegenüber der Erbſchaftsſteuer bei den Wählern in Ver
geſſenheit zu bringen Die liberalen Parteien ſind grund
ſätzlich der Beſteuerung des Wertzuwachſes geneigt wie ſie
dies auch bei den bisherigen Beratungen zum Ausdruck ge
bracht haben Es fragt ſich nur ob es gelingt die prak
tiſchen Schwierigkeiten zu überwinden die der Durchführung
des Eedankens noch entgegenſtehen und eine auch für die
Gemeinden befriedigende Form des Geſetzes zu finden Die
Sozialdemokraten ſollen wie verlautet die Ablehnung der
Vorlage ins Auge faſſen weil ihrer Anſicht nach die Ab

Siehe auch die Meldung unter Parlamentariſches

Feuilleton

Die großen Dunkel Planeten
zwiſchen Sonne und Erde

Berechnet von Dr Georg Wilhelm Waltemath
in Hamburg Hamm

Wie Aus der Kaiſerlichen Akademie der Wiſſenſchaften in
igr2 verbreitete der Telegraph am 19 Mai 1910 die Er
Idna Der Komet Halley hat den Aſtronomen ein neues

el aufgegeben die heutige Nacht endete mit einer
großen Ueberraſchung
o Der Kometenſchweif lag gegentetrae noch außerhalb der Erde und zwar um ein recht

Verd tliches Stück Jn der Tat hatte der Rechenaſtronom
wit r den 18 Mai als den Tag verkündet da der Komet
vom a und Sonne in einer Linie ſtehen ſolle der Aſtro
hließi Melin den 19 Mai früh um 4 Uhr 42 Minuten
tern ich wurde dieſer Termin von der Kieler Marine
dal warte noch um eine Stunde verlängert aber der Komet

ev kam tatſächlich erſt am 20 Mai in die erwähnte Lage
geh en müſſen demnach zwiſchen Sonne und Erde gewaltige

Weltkörper herrſchen die den Kometen um zwei
Ken t Tage in ſeiner Bahn hemmen konnten Als der
wo der September 1909 wieder entdeckt wurde lief er
u nau an dem Orte der aus den alten Umläufen vor

rechnet war aber am 18 Mai 1910 war er noch weit
nehmen Srte entfernt den er nach der Berechnung ein
Plaver ſollte wohl 5 Millionen Kilometer hatten mächtige

Vor ihn aus ſeiner Bahn abgelenkt
geraden Rieſen Dunkel oder Nebelplaneten iſt auch einer
worden Mei 1010 in elektriſchem Glanze geſehenvon der Er ſtand früh am öſtlichen Horizont nahe rechts
mit ſ Sonne eine Feuerkugel in Größe der wahren Sonne
vielen er Lohe elektriſche Raketen ausſtrahlend von
m ſe ebachtern als der erwartete Komet bewunderrt

vor der L 9 Mai erſchien auch ein Trabant dieſes Planeten
war Sonne in ſchneller Bewequng von rechts nach links

vor v und kreisrund Am 16 Mai war der Planet ſelber
er Sonne vorbeigezogen ihr Licht verfinſternd wie

ſchwächungen die in der Kommiſſion beſchloſſen ſind die
Wirkſamkeit des Steuergeſetzes beeinträchtigen

Von den Bedenken die gegen die Beſchlüſſe der Kom
miſſion erhoben werden wiegen am ſchwerſten wohl die
jenigen die von den Gemeinden geltend gemacht werden
Der Vorſtand des Deutſchen Städtetages hat eine erneute
Eingabe an den Reichstag gerichtet in der er abermals die
Auffaſſung zum Ausdruck bringt daß die Verhältniſſe von
Stadt und Land zu verſchiedenartig ſind als daß eine Wert
zuwachsſteuer nach einheitlichem Schema für das ganze
Reich erlaſſen werden könnte

Es muß zugegeben werden daß die Reichstagskommiſ
ſion in ihren bisherigen Beſchlüſſen den Bedenken und
Wünſchen der Gemeinden in ſchwerwiegenden Punkten keine
Rechnung getragen hat Sie hat die Beſtimmungen nicht
beſeitigt welche eine weitere Verkürzung des Anteils der
Gemeinden zu gunſten des Staates oder von Kommunal
verbänden ermöglichen Sie hat die Vorſchriften über die
Steuerzahlung nicht genügend erleichtert insbeſondere die
den ganzen Grundſtücksverkehr lahmlegende Abhängigkeits
machung der Auflaſſungsentgegennahme von ſteuerlichen
Nachweiſen beſtehen laſſen

Die Kommiſſion hat andererſeits die an ſich klaren Vor
ſchriften der Regierungsvorlage dermaßen verklaufuliert
daß ein ungewöhnliches Anſchwellen der Veranlagungs
arbeiten und Koſten ſowie der Prozeſſe die Folge ſein
muß Die Kommiſſion hat ferner durch Aenderung des
Tarifs durch Zulaſſung umfangreicher Abzüge vor allem
durch Freiſtellung eines erheblichen Teiles des Wert
zuwachſes pro Jahr bis zu 216 Prozent des Erwerbs
preiſes die zu erwartenden Erträgniſſe ungemein vermin
dert Der Reinertrag der Steuer wird danach auf ganz
wenige Millionen Mark zuſammenſchrumpfen Dieſer ge
ringe Ertrag ſteht in keinem Verhältnis zu den Koſten und
zu den Beläſtigungen der Beteiligten Den Reichsfinanzen
iſt mit einem ſolchen Steuergeſetz nicht gedient

beutsches Reich

Das Geſetz gegen die Kurpfuſcherei
Der Entwurf eines Geſetzes gegen die Mißſtände im Heil

gewerbe liegt nunmehr dem Reichstag vor Jn der beige
gebenen Begründung heißt es u

Eine zuſammenfaſſende Regelung des Heilgewerbes
durch Reichsgeſetz ſo erwünſcht ſie ſein mag wird wegen
der in der Sache liegenden Schwierigkeiten in abſehbarer
Zeit noch nicht zu erwarten ſein Um ſo mehr tritt das
Bedürfnis hervor auf einzelnen Gebieten wo ſich Miß
ſtände gezeigt und von Jahr zu Jahr mehr breit gemacht
haben vorweg die beſſernde Hand anzulegen Ein ſolches
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Redaktion und Haupt Geſchäfts
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Bedürfnis hat ſich ſeit längerer Zeit beſonders auf dem
Gebiete des Kurpfuſchertums ergeben Dieſen Erſcheinungen
gegenüber ſoll verſucht werden durch eine reichsgeſetzliche
Regelung mittels dieſes Entwurfs die dringend notwen
dige Abhilfe zu ſchaffen
Nach dem Entwurf will man den ſtaatlichen Organen

eine gewiſſe Aufſicht über die große Schar der ohne wiſſen
ſchaftliche Vorbildung das Heilgewerbe Ausübenden einräumen
Die Betriebe müſſen angemeldet werden die Geſchäftsbücher
ſind vorzulegen auch ſonſt ſind die Heilbefliſſenen zu Aus
künften über ihre Tätigkeit und die von ihnen angewandten
Methoden verpflichtet Die Behandlung von gemeinge
fährlichen Krankheiten ſowie on Geſchlechts
leiden und Krebs wird für Nichtapprobierte verboten
Auch die Abgabe von Arzeneien wird unterfſagt Eine beim
Kaiſerlichen Geſundheitsamt zu bildende Kommiſſion ſoll dem
Bundesrat bei Ausübung ſeiner Wirkſamkeit beratend zur
Seite ſtehen

Deutſche und raunt Heeresausgaben
911

Von unſerm Korreſpondenten
Ein hoher Offizier ſchreibt in Hinblick auf die

kommenden Reichstagsdebatten in der Mil pol Korre
ſpondenz

Die Erklärung der Norddeutſchen Allgemeinen Ztg
dem Kriegsminiſter ſei von ſeinen Forderungen für 1911
nichts geſtrichen worden beweiſt wohl klar genug wie
ſtark ſeine Rückſicht auf Sparſamkeit iſt Zu ſtark ſagt
man vielfach in der Armee

Der Erhöhung um rund 8 Millionen Mark die
General v Heeringen fordert ſtand ſchon im Voranſchlag
des franzöſiſchen Kriegsbudgets für 1911
ein Mehr von rund 23,2 Millionen Mark
gegenüber Bereits heute aber läßt ſich nach dem was
das Budget 1911 leiſten ſoll mit Beſtimmtheit ſagen daß
man in Frankreich mit insgeſamt 902 Millionen Franken
nicht auskommen dieſer Betrag vielmehr durch die zum
Jnventar aller bisherigen franzöſiſchen Kriegsbudgets
gehörenden Nachtragskredite nicht unweſentlich ſteigern
wird

Dabei iſt doch auch in Frankreich die Finanzlage
nichts weniger als glänzend Einer der älteſten Depu
tierten Herr Piou hat bei der Beratung des Budgets
1911 ausgeſprochen daß die Staatsausgaben in
8s Jahren um rund 600 Millionen Franken
geſtiegen ſind die Staatsſchuld um 6 Milliarden
wuchs und die enormen Aufwendungen für die Seemacht
eigentlich à konds perdu erfolgten da Frankreich von der
zweiten Stelle in der Reihe der Seemächte durch Deutſch
land verdrängt ſei obwohl es für dieſen Zweck 2,74 Mil
liarden Franken weniger ausgegeben hätte als Frank
reich Jn dieſen enormen Ausgaben ſind zudem nach

einſtmals früher am 21 Mai 1822 und 16 Mai 1888 Jn
den täglich krachenden Gewittern jener Wochen erkenne ich
die Macht des gewaltigen Ploneten der nach meiner Rech
nung in 259,188 Tagen ſynodiſch 892,54 ſeinen Lauf um
die Sonne vollendet

Die berühmte von mir ſelbſt erlebte Sonnenfinſternis
vom 28 Juli 1851 ereignete ſich 57 Sekunden ſpäter als von
den Aſtronomen berechnet war die totale Sonnenfinſter
nis am 30 Auguſt 1905 zu Burgos in Spanien verſpätete
fich um ganze 4 Minuten Das ſind Beträge die das ganze
Rechnungsgebäude der Aſtronomen erſchüttern Erde und
Mond befanden ſich weit ab von dem Orte wo ſie nach der
Lehre in ſollten Da begreift man warum ſo oft die
Finſterniſſe des Altertums wie des Mittelalters ſich in die
Rechnung nicht fügen wollen Zwiſchen Sonne und Erde
ſchweben große Planeten in Menge groß genug die Sonne
zu verdunkeln wenn ſie zwiſchen ihr und der Erde vorbei
wandern Eine dichte Atmoſphäre hüllt ſie ein daher ſie
uns nur beim Durchqgang vor der Sonne zuzeiten ſichtbar
werden oder wenn elektriſche Reize ihren Dunſtkreis durch
zucken ſo daß ſie in Ekſtaſe als leuchtende Kugel aufflammen

Seit 1883 habe ich als freier Aſtronom mir die Aufgabe
geſtellt das Eeheimnis dieſer rätſelhaften Weltien wenn
möglich zu enthülſen Dies Ziel im Auge des Geiſtes habe
ich aus Werken aller Art alt und neu mir eine Geſchichte
des Himmels herweſtellt deren Löſung und Erklärung ich
verſuchte Von ſolcher Löſung überreiche ich hiermit einige
Beiſpiele

Der große Planet Lamont Sabine
Dr Lamont Direktor der Sternwarte München unterſuchte

die tägliche Periode der Deklinationsbewegung der Magnet
nadel von 1835 bis 1849 und erkannte aus den Größen der
Deklination einen Kreislauf von 10 bis 10 Jahren Jn den
Jahren 1836 bis 1839 und 1846 bis 1849 war der Wert am
größten Der wahre Grund dieſes Zyklue der Beweagung
blieb ihm verborgen ich gewahre darin den mächtigen Einfluß
eines gewaltigen Koloßplaneten der in den erwähnten Jahren
gerade in Erdnähe war Als er 1843 in Erdferne war er
eigneten ſich auch die geringſten Störungen wie dies auch Ed
ward Sabine genau feſtgeſtellt hat

Die Bahnelemente dieſes Binnenjupiter ſind
Umlauf ſideriſch 332,545682 Tage

Umlauf drakoniriſch 332,534
Umlauf ſynodiſch 3713,555 10 4 Jahre

Mittlere tägliche Bewegung ſideriſch 1,08255 Grad
Halbe große Achſe der Bahn 0,93935 wenn Erde S
Neigung wie es ſcheint 4,7 Grad unſicher Unter

Konjunktion mit der Sonne am 29 Januar 1909 Helio
priſhe Länge am 15 Auguſt 1910 16 Grad in nördlicher

reite
Am 1 September 1910 in 34 Grad heliozentriſcher Länge

bei 56 Grad weſtlicher Ausweichung

Jm abſteigenden Knoten 1 Oktober 1910 in 67 Grad helio
zentriſcher Länge bei einem Winkel zur Sonne von 59 Grad

Jm aufſteigenden Knoten 16 März 1911 in 247 Grad helio
zentriſcher Länge in 75 Grad ſcheinbarem Abſtand von der
Sonne Größe in Erdnähe bei Durchgang vor der Sonne
etwa 2500 Bogenſekunden

Entfernung in unterer Konjunktion rund 9 Millionen
Kilometer

Scheinbare Größe am 1 September 1910 etwa 4 Bogen
minuten Durchmeſſer bei äußerſter weſtlicher Elongetion am
9 Mai 1911 etwa 81 Grad ſcheinbarer Abſtand von der Sonne
etwa 140 Bogenſekunden Der Planet gleicht durch ſeine
Atmoſphäre einem Nebelfleck oder einer Wolke in Form einer
Rhombe mit ultravioletten Strahlen deren chemiſche Wirkung
ihn auf der photographiſchen Platte deutlich anzeigt

Der Durchmeſſer iſt Semal größer als jener der Erde
das Volumen gleicht dem von 610 Erdkugeln Ueber ſeine
Maſſe können wir nichts wiſſen aber ich nehme an daß die
Maſſe aller Planeten zwiſchen Sonne und Erde in dem Werte
mit inbegriffen iſt der dis jetzt als alleiniger Wert der Sonnen
maſſe angenommen wird Jndes zeugte von der Maſſe dieſes
Planeten die totale Sonnenfinſternis in Nordamerika am
29 Juli 1878 An demſelben Tage war er in unterer Kon
junktion über der Sonne und zugleich war die Sonnenfinſternis
um eine Minute zu ſpät beobachtet zu Colorado Springs
laut Report of the Chief Signal Officer of the United States

Magnetiſche Störungen und rolichter verkünden der
Erde das Herannahen des Planeten wie die prächtigen Nord
lichter vom 12 und 14 November 1837 vor dem Vorübergang
des Planeten vor der Sonne am 29 November 1837

Nachdem ich die Geſetze der Plantenbahnen zwiſchen Venus



Piou noch nicht diejenigen des Geſetzes der retraites
ouvrières des neuen Schiffsbaufonds und der Moderni
ſierung der Armierung enthalten

Der Arbeitsnachweis
Ueber die Entwicklung der öffentlichen Arbeitsvermitt

lung in Deutſchland ſeit Anfang 1909 berichtet das zig h
arbeitsblatt in ſeinem eben ausgegebenen Novemberheft

Was die Zahl und die Ergebniſſe der Vermittlungstätig
keit der öffentlichen Arbeitsnachweiſe angeht ſo waren in
Preußen nach der von der Preußiſchen Handels und Ge
werbeverwaltung veröffentlichten Ueberſicht über die in Preußen
vorhandenen kommunalen oder mit kommunaler Unterſtützung
betriebenen allgemeinen Arbeitsnachweisſtellen am 1 Januar
1910 256 kommunale oder mit kommunaler Unter
ſtützung betriebene Arbeitsnachweiſe vorhanden
Jhre Zahl hat ſich gegenüber dem Stande zur gleichen Zeit des
Vorjahres um zwei Stellen erhöht Auf die erſte Gruppe ent
fallen 158 Stellen von denen 56 kollegiale und 102 bureaukra
tiſche Verwaltung haben zur zweiten Gruppe gehören 98 Stellen
Während einige kleinere Arbeitsnachweiſe eingegangen ſind
wurden Nachweisſtellen neu gegründet in Militſch Regierungs
bezirk Breslau Braubach Regierungsbezirk Wiesbaden ſo
wie in Bebra Dreihauſen Wehrda und Fritzlar Regierungs
bezirk Kaſſel Außerdem ſind im vergangenen Jahre im
Regierungsbezirke Kaſſel noch 18 Arbeitsnachweiſe errichtet die
indeſſen Ergebniſſe der Vermittlungstätigkeit noch nicht aufzu
weiſe haben

Bei den öffentlichen Arbeitsnachweiſen wurden in ſechs
weiteren Städten Fachabteilungen für Gaſt und Schankwirt
ſchaftsangeſtellte neu errichtet ſo daß einſchließlich der bereits
beſtehenden Facharbeitsnachweiſe wunmehr 12 gemeinnützigen
allgemeinen Arbeitsnachweisſtellen in Preußen derartige Ein
richtungen angegliedert ſind

Die Zahl der vermittelten Stellen hat bei den preußiſchen
öffentlichen Arbeitsnachweiſen im vergangenen Jahre gegen
über den früheren Jahren eine nicht unerhebliche Zunahme er
fahren wie die folgende Ueberſicht über die letzten vier Jahre
zeigt

Jahr Stellengeſuche Stellenangebote Beſetzte Stellen

1906 754 514 671 244 459 9181907 9805 803 685 986 488 728
1908 1000 363 608 686 461 220
1900 1102 771 687 924 540 489

Nach dieſen Zahlen hat die Lage auf dem Arbeitsmarkte
gegenüber dem Jahre 1908 eine Beſſerung erfahren

Für das Deutſche Reich gibt der Jahresbericht des
Verbandes Deutſcher Arbeitsnachweiſe die Zahl der zu Beginn
des Jahres 1910 vorhandenen öffentlichen Arbeitsnachweiſe mit
462 an die ſich nach der erwähnten Veröffentlichung folgender
maßen auf die einzelnen Bundesſtaaten verteilen Preußen 273
Bayern 66 Sachſen 28 Württemberg 16 Baden 16 Heſſen 26
Mecklenburg Schwerin 1 Oldenburg 2 Braunſchweig 3
Sachſen Koburg Gotha 2 Anhalt 1 Schwarzburg Sonders
hauſen 1 Schwarzburg Rudolſtadt 1 Waldeck 3 Lippe 1
Lübeck 1 Hamburg 2 und ElſaßLothringen 16

Bund deutſcher Bodenreformer
Berlin 26 Nov Der Bund deutſcher Bodenreformer

wird in dieſen Tagen an den Reichstag eine Maſſeneingabe
um baldige Einführung der Reichszuwachsſteuer richten
Dieſe Eingabe trägt 670 000 Unterſchriften Am 29 d Mts
wird der Bund in den Germania Feſtſälen in Berlin eine
große Verſammlung veranſtalten die ſich gegen die am
26 d Mts ſtattfindende Proteſtver ſammlung der Haus
und Grundbeſitzer richtet Die Verſammlung iſt eine öffent
liche Die Haus und Grundbeſitzer ſind dazu eingeladen
Wie wir hören hat der Bund deutſcher Bodenreformer in
dieſem Monat 300 Verſammlungen im ganzen Reiche für
die Reichszuwachsſteuer veranſtaltet

Wie weit eines Landrats Fürſorge reicht
dafür liefert die Waldbröler Zeitung einen geradezu rüh
renden Beweis mit folgender amtlicher Bekanntmachung

Die Beobachtung daß hier vielfach bei der Bewohnerſchaft
die Sitte beſteht Stock und Schirm nebeneinander zu
tragen führt zu der Frage ob nicht ein Stockſchirm ſich
einführen kann wie er in anderen Gemeinden beliebt iſt

Die Hofſchirmfasrik Hugendubel Co in Stuttgart fertigt
einen ausgezeichneten Schirm mit feſtem Eichenſtock und ſolider
Zwinge an der als bewährt in manchen Gegenden gute
Aufnahme gefunden hat

Die Lokalabteilung folgt deshalb einer Anregung des Herrn

und Erde erforſcht hatte konnte ich obige Elemente aus den
beobachteten Erſcheinungen ableiten deren letzte die gä eSonnenfinſternis zu Paris vom 29 November 1898 Fetheſen iſt

her wird ein beſonderer Aufſatz das Nähere bekannt
machen

r

r

Der große Sonneplanet von Leipzig
Das Theatrum Europaeum dieſe alte Frankfurter Zeit

ſchrift hat uns folgendes denkwürdige Ereignis aufbewahrt
1669 am 15 Januar früh 8 Uhr ſah man zu Leipzig einen

ſchönen Regenbogen mit ſeinen gewöhnlichen Farben im Oſten
und zwar um die Sonne nicht gegenüber im Weſten Ferner
ſtand unterwärts gerade über dem Rande des Horizontes auch
zugleich eine Nebenſonne ſchier größer als die rechte ſo ſehr
hell als ein brennendes Feuer glimmete Denkwürdig war es
daß ſolches Phänomen miteinander den ganzen Tag durch am
Himmel in immer währender Bewegung ſo lange fortgerückt
weil Leute u alb der Stadt da man einen viel freieren
Horizont hat ſolches Oſtentum vor in und nach Mittag ge
ſehen da die unrechte Sonne immer mehr Südenwärts ge
wichen und die rechte Sonne auf beiden Seiten Stücke von
Regenbogen neben ſich behalten

Ein ungeheurer Planet dieſe vermeintliche Nebenſonne
in elektriſchen Gluten aus dem ultravioletten Dunkel aufge
leuchtet gelb und bläulich gemiſchten Glanzes Es gelang
meinen Forſchungen einen Durchgang der Monſtrekugel vor
der Sonne am 9 Auguſt 1684 zu entdecken und weit zurück in
der Urzeit von China die Verdunkelung der Sonne durch den
gleichen Planeten im 552 Jahre vor nun der chriſtlichen
Zeitrechnung am 13 Auguſt neuen Stils

Als ſeine Bahnelemente berechnete ich
Umlauf ſideriſch 251,956 91 Tageitl ren e van 1,42 882 Grad

Mittlere
ſtnod

r r n 0,78070 Erdreeite

Spezialkommiſſars wenn ſie auf diefen Schirm hinweiſt deſſen
Vertrieb Hexr Otto Heyderhoff hierſelbſt üb ernommen hat

Waldbröl den 14 November 1910
Der Direktor der Lokalabteilung

Gendes königl Landrat
Wenn g endubel Co noch einen Funken von Dank

barkeit im Leibe haben meinen die Poſener Neueſten Nach
richten in der wir dieſen landrätlichen Erlaß wiedergegeben

ſo taufen ſie ihren neuen Stockſchirm ſchleunigſt Der
andrat Das wäre eine ſinnvolle Ehrung nicht nur für

Herrn Gendes allein ſondern für den ganzen Stand der zu
leich Stütze und Schirm einer patriarchaliſch für das Wohlſyrer Bürger ſorgenden Staatsordnung iſt

Parteinachrichken

Die Kandidatur Liebert im Kreſise Borna
Pegau

Aus Sachſen ſchreibt man der Nationallib Corr
Durch die Blätter geht die Nachricht daß im Wahlkreiſe

Borna Pegau Herr Generalleutnant von Liebert als Kan
didat der vereinigten Konſervativen und Reformer wieder auf
geſtellt ſei daß man aber noch den Beitritt der Nationallibe
ralen e dieſer Kandidatur erwarte

an empfindet es in ſächſiſchen Kreiſen als einigermaßen
naiv daß dieſe Zumutung an die Nationalliberalen des dor
tigen Kreiſes geſtellt werden kann nachdem ſich erſt vor kurzem
konſervative Blätter darauf berufen konnten daß Herr von
Liebert der ſich anſcheinend bei Behauptungen nicht erſt mit
Kleinigkeiten abgibt gehe hätte daß alles was die libe
rale Preſſe zur Reichsfinanzreform und über dieſe geſchrieben
hätte erſtunken und erlogen geweſen wäre Herr von Liebert
at ferner erſt vor kurzem auf einem konſervativen Parteitag

im Weſten die Verſuche dort den Nationalliberalen zu ver
drängen freudigſt unterſtützt Niemand verwehrt ihm dieſe
parteipolitiſche Betätigung aber nach den Kraftleiſtungen
gegen die liberale Preſſe und dem darin ſich zeigen
den völligen Mangel an Objektivität wird man es den Natio
nalliberalen des Kreiſes VornaPegau nicht verdenken können
wenn ſie die Kandidatur des Herrn von Liebert mit aller
Entſchiedenheit bekämpfen zumal dieſer e im

r durchaus keine Ausſichten hat wiedergewählt zu
werden

Parlamenfarisches

Reichsversicherungakommission
4f Jn der Freitagsſitzung der Reichsverſicherungs

kommiſſion wurde mit der zweiten Leſung der Jnvaliden
verſicherung begonnen Eine längere Ausſprache verurſachte der
in erſter Leſung von der Kommiſſion eingeſchaltete S 1223 a der
lautet

Auf ihren Antrag werden Diplomingenieure und
Perſonen mit ähnlicher Hochſchulbildung von der Verſicherungs
pflicht befreit

Es wurde darauf hingewieſen daß wenn man überhaupt dieſe
Befreiung auf Antrag zulaſſen wolle ſie ſämtlichen Verſicherungs
pflichtigen mit Hochſchulbildung zugebilligt werden müſſe und kein

Grund vorliege die Diplomingenieure beſonders hervorzuheben
Schließlich erhielt der S 1223 a folgende Faſſung

Auf ihren Antrag werden Verſicherungspflichtige mit Hoch
ſchulbildung von der Verſicherungspflicht befreit

Ein nationalliberaler Antrag zu ſetzen mit abge
ſchlofſener Hochſchulbildung wurde abgelehnt Jm Zu
ſammenhang mit diefer Aenderung des S 1223 a erhielt S 1212
Abſ 1 Ziffer 2 auf konſervativen Antrag eine von der Vorlage
und dem Beſchluſſe erſter Leſung abweichende Faſſung Demnach
ſind nach Ziffer 2 verſicherungspflichtig Betriebsbeamte Werk
meiſter und andere Angeſtellte in einer ähnlich gehobenen Stellung
ſämtlich wenn dieſe Beſchäftigung ihren Hauptberuf bildet

Bei S 1228 wurde die in erſter Leſung beſchloſſene Erneuerung
der Selbſtverſicherung beanſtandet wegen der damit verbundenen
finanziellen Velaſtung der Verſicherungsanſtalten Der Paragraph

Heliozentriſche Länge am 15 Auguſt 1910 in 189 Grad
302 Tage vor unterer Konjunktion mit der Sonne in 126 Grad
nördlicher Breite Erſcheint wie ein Nebelfleck von etwa 345
Bogenſekunden Durchmeſſer

m 16 Februar 1911 erreicht er die äußerſte öſtliche Elon
gation 118 Tage vor unterer Konjunktion mit der Sonne in
93 Grad heliozentriſcher Länge und einem Winkel zur Sonne
von 53 Grad bei 112 Grad ſüdlicher Breite Ein länglich
rundes Wölkchen ultraviolett mit einem Durchmeſſer von
13 Bogenminuten

Jm Knoten abſteigend am 16 November 1910 in 322 Grad
W Länge aufſteigend am 22 März 1911 in 142

5rad heliozentriſcher Länge
Untere Konjunktion am 13 Juni 1911
Größe in Erdnähe bei untergr Konjunktion mit der

Sonne etwa 2000 Bogenſekunden
Entfernung zu dieſer Zeit 3214 Millionen Kilometer
Der Durchmeſſer dieſes Planeten iſt gegen 25mal größer

als jener der Erde ſein Rauminhalt iſt 15 160mal größer als
das Volumen der Erde d i gleich 1135 Jupiter 74 Sonne

Von der Maſſe zeugte die Sonnenfinſternis vom 28 Juli
1851 deren Anfang und Ende ſich 57 Sekunden ſpäter er
eignete als berechnet war rn von Möbius G Seyffarthd rreſt auch war die Verdunkelung geringer als voraus
eſagt Der war zwei Monate früher in unterer
onjunktion 27 Mai ſeine Erdnähe hatte ſo gewaltig auf

die Erde gedrückt daß ſie noch zwei Monate nachher bedeutſam
zu ſpüren war

Nach einem Bericht des Theatrum Europaeum wurde er
zugleich mit zwei anderen elektriſierten Genoſſen am 30 Jan

1648 abends als klar leuchtendes Geſtirn geſehen überaus hell
und klar groß im Anſehen wie etwa ein Teller Feuer
arben ſprühend wit gar hellen Strahlen So groß im An

en durch ſeine entflammte r obwohl er damals an
200 Millionen Kilometer von der Erde entfernt war

wurde der Unterkommiſſion überwieſen

k

S 1212 bis 1235 ohne weſentliche Aenderungen angenommen

Reichswertzuwachssteuer
I Berlin 26 Nov Die 17 Kommiſſion der Re

zuwachsſteuer trat heute Freitag vormittag 10 Uh
der Ferienpauſe unter dem Vorſitze des Zentrumsabgeo t nach
Dr Jäger zuſammen und nahm einen ausführlichen Ver neten
Staatsſekretärs des Reich sſchatzamtes Wermuth t des
welcher nochmals einen eingehenden hiſtoriſchen Rückblick der gegen
ganges der ganzen Wertzuwachsſteueridee während der Werde

letzten
15 Jahre bis zur Fertigſtellung des Regierungsentwurfes gab

abEr wies nachdrücklich darauf hin daß wenn auch den Geme
den naturgemäß in erſter Linie das Verdienſt an dem Wer
wachs des Grundbeſitzes zuzuſchreiben ſei dennoch dem Re Zu
wie ſich das auch ohne weiteres begründen ließe ein Anteil
reits deswegen gewährt werden müſſe weil ſchon allein z s be
Zunahme unſeres Auslandsverkehrs in Gütern den die
bringe daß lediglich der wirtſchaftlichen Entwickelung des
und nicht der einzelnen Kommunen auch die Wertſteigerung
Jmmobilienbeſitz zu verdanken ſei Der Staatsſekretär fühe
dann Gedanken aus die an und für ſich von keiner Seite beſtritte
ſind und fand auch keinen Widerſpruch Die Rede des Staate
ſekretärs wird dem Reichstag gedruckt zugänglich gemacht werden
Aus der Mitte der Kommiſſion heraus wurden Bedenken
die Auffaſſung des Staatsſekretärs geltend gemacht die n
gehen daß wahrſcheinlich die ſeinerzeit eingeführten Grundweg
abgaben von zwei Drittel Prozent nun voll aufrecht erhalten und
neben der Reichswertzuwachsſteuer erhalten werden ſollen Der
Staatsſekretär konnte in dieſer Beziehung definitiv beruhigen
Erklärungen nicht abgeben Es wurde auf Anregung von nationg
liberaler Seite beſchloſſen auf dieſe Frage nicht näher einzugehen
und zunächſt die techniſche Ausgeſtaltung des Geſetzes vorzunehmen
die budgetrechtliche Seite aber nach Beendigung der techniſchen
Beratungen zu erörtern

Sin VWilder
O Berlin 26 Nov Die von einem großen Teil der Preſſe

wiedergegebene Nachricht wonach der Aufnahme des Abgeord
neten Dr Spahn junior in die Zentrumsfraktion
Schwierigkeiten nicht mehr entgegenſtehen ſollten iſt unzutreffend
Der Vorgang iſt folgender

Bald nach ſeiner Wahl in den Reichstag hat Profeſſor Spahn
den förmlichen Antrag geſtellt ſich der Fraktion anſchließen
zu dürfen Alsbald iſt jedoch ein heute noch aufrechterhaltener
und ſoſtark unterſtützter Gegenantrag beim Vorſitzen
den eingebrocht worden daß bislang jedenfalls ein von beſtimmter
Seite verſuchter Druck auf die Parteientſchließung die Rezipie
rung des jüngeren Spahn beim Zentrum durchzuſetzen ebenſo er
gebnislos geblieben iſt wie alle Vermittlungsver
ſuch e

Vorläufig beſteht alſo nicht diel Ausſicht daß der keiner
Fraktion angehörige Sohn des 1 Vizepräſidenten das gewünſchte
Unterkommen findet

is er

Aus den Kolonien

Tabak und Obstbau in Südwestafrika
Schon die bisherigen Beſtrebungen des Gouverne

ments auf dem Gebiet des Tabakbaus haben wie man
dem Börſencourier ſchreibt den Erfolg gehabt daß er in
gewiſſen Teilen des Schutzgebietes zu einer lohnenden Ein
nahmequelle für die Anſiedler geworden iſt Die Verſuche
ſollen daher in verſtärktem Maße fortgeſetzt werden es wird
für die nächſten Jahre darauf ankommen die Gewinnung
und Aufbereitung eines marktfähigen höherwertigen Pro
duktes zu erreichenVelondere Aufmerkſamkeit und ſachkundige Prüfung er

fordert dabei die Frage der Einführung des tür
kiſchen Zigarettentabaks als einer neuenKultur Die geſteigerte Nachfrage nach derartigen Ta
baken in der heimiſchen Jnduſtrie wie die erfolgreichen Ver
ſuche in den britiſchen Nachbarkolonien bieten Anlaß dieſe
Frage auch in Südweſtafrika bald praktiſch in Angriff zu
nehmen Weiterhin ſoll der Obſt und Weinbau nach Mög
lichkeit gefördert werden Und zwar einmal durch ratio
nelle Kulturverſuche für die verſchiedenſten Obſtarten mit
und ohne Bewäſſerung andererſeits durch Belehrung der
Anſiedler über zweckmäßige Art der Ernte der Verpackung
der Früchte für den Export die Bereitung von Dörrobſt und
Roſinen die Weinkelterei Kognakbereitung uſw c

Durch Förderung dieſer Berufszweige der Landwirt
ſchaft und des Gartenbaus glaubt die Verwaltung den An
ſiedlern Ausſicht auf anſehnliche Nebeneinnahmen eröffnen
zu können

Heer und Flotte
Seuchenabwehr im Heere

M p Zur wirkſamen und ſchnellen Bekämpfung von Seuchen
und um ein Uebergreifen ausgebrochener Seuchen auf die Truppen
teile nach Möglichkeit zu verhindern iſt einer Mitteilung der
Mil pol Korreſpondenz zufolge zunächſt für Preußen

zwiſchen dem Kultusminiſterium dem Miniſterium des
Jnnern und dem Kriegsminiſterium vereinbart worden daß in
allen Garniſonorten in Zukunft der rangälteſte Sanitätsoffizier
an den Sitzungen der Geſundheitskommiſſionen teilzunehmen hat

Hierdurch wird es gewährleiſtet daß die Heeresverwaltung in
Seuchefällen über den Stand der Erkrankungen und die getroffen
Abwehrmaßregeln rechtzeitig und zuverläſſig unterrichtet wird Die

anderen Bundesſtaaten werden dieſem Vorgehen folgen

eher
Fusland
Ruhe in Braßlien

nd
Die Regierung in Braſilien hat Nachgeben geren

die Meuterer amneſtiert Ob dadurch die Autorität der die gu
behörde keinen dauernden Schaden erlitten hat wird egpraäſi
kunft lehren müſſen Der Wortlaut der an den Vund n der
denten gerichteten Eingabe der Matroſen iſt en fol
Meldung des braſilianiſchen Miniſters des Auswärtigen

gender teidiqWir bereuen den Akt den wir zu unſerer Verten
innen und legen aus Liebe zur Ordnung geren e

und Freiheit in dem Vertrauen die Waffen nieder
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Haldtertige Blusen

Vanille Bruch
angreß uns Amneſtie gewährt und daß wie dasNationaltong et verlangt die Körperſtrafe abgeſchafft werde

Geſetz Dienſt an Bord iſt damit wir nicht überanſtrengt
Für n ne Vermehrung des Perſonals notwendig Wir
werden Ew Exzellenz dem wir volles Vertrauen entgegen

7 cbleiben Erbringen S rung i der di ie b deDie Kammerſitzung in der die Amneſtie beraten wurde
3 Zwiſchen einer Anzahl Deputierten kam esar mee tegnnger Die revoltierenden Schiffe die
zu u des Hafens den Kammerbeſchluß erwarteten gaben

außer anal daß ſie in den Hafen einlaufen werden ſobald
geſtern Die votiert habe Die Kammer nahm die Am
die Amt 114 gegen 23 Stimmen an Der Am
ne Aeſchluß wurde kurze Zeit ſpäter vom Präſidenten Hermes
neſt eben unterzeichnet Jn Rio de Janeiro herrſcht Ruhe

de 52 lianiſche Geſchäftsträger in Paris erhielt eine De
Der b welcher es u a heißt daß der Führer der meuternden
d inectruppen ein Neger aus Bahia ſei
Mail

Rewyork 26 Nov Die braſilianiſche Deputierten
mer hat gleichfalls die Vorſchläge der Meuterer an

e Wrnmen worauf dieſe die Kriegsſchiffe aus
generten Rio de Janeiro verbrachte geſtern eine eri Nacht da ein neues Bombardement von ſeiten der
weerer auf die Stadt befürchtet wurde Die meuternden
Lchiffer verließen den Hafen bis der Kongreß die Forde
Augen oder eine vollzogene Amneſtie bewilligt hat

Argentiniſches Fleiſch für Oeſterreich
k Aus Wien wird uns gemeldet
Bei der Fortſetzung der Verhandlungen über die Berichte

des Teuerungsausſchuſſes beſprach Handelsminiſter Weiskirchner
eingehend die Frage der Fleiſchteuerung Die Regie
rung habe ſich entſchloſſen ein beſtimmtes Kontingent argen
tiniſchen Fleiſches zuzulaſſen Sie vertrete den Standpunkt
daß zur dauernden Behebung der Fleiſchteuerung eine Hebung
der inländiſchen Fleiſchproduktion unbedingt durchgeführt wer
den müſſe Der Jmport argentiniſchen Fleiſches ſei nur eine
Rotſtandsmaßnahme Jm übrigen ſei es bei der beſtehenden
xirtſchaftlichen Kreiſe notwendig ig nur eine Frage heraus
zugreifen ſondern es müſſe eine ſolche Politik getrieben wer
den daß die Urſachen der Not behoben würden vor allem durch
Schaffung von Arbeitsgelegenheit

Der Verfeſſungskampf in England
Aus London wird gemeldet

Nachdem das Unterhaus ſeine Arbeiten beendet hat hielt
es Freitag eine formelle Sitzung ab und vertagte ſich dann
bis zum 28 November an welchem Tage der Abſchluß der
Sitzungsperiode erfolgt Die A uflöſung folgt bald dar
auf Lord Lansdowne erklärte in einer Rede in Glas
gew die Verantwortlichkeit für den Kampf träfe die
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Preiswerte Ifsehtüeher

aequard Tisehtueh Zaee a e 7 4Damast Tisehtueh neue Dessins Segar 380 22 Damen Aonfe Uon

Jacquard Tisehtueh gesäumt prima Qualität

Stück 40 20 275 225 N

n Grosse

c

ausforderung anzunehmen man erzählt ihnen es ſeien 45 Mill
Männer und Frauen in Schlachtordnung gegen ſie aufgeſtellt
aber die Parteien befänden ſich in England im Gleichgewicht

Meunternde Soldaten
V Aus Kopenhagen wird gemeldet
Am Freitag abend meuterten 38 Sol

daten des in Nyborg ſtehenden 45 er
weil der dienſttuende Leutnant aus dienſtlichen Gründen
den Nachturlaub verweigert hatte 38 Mann verließen
unter Proteſt am Abend im geſchloſſenen Zuge die Kaſerne
und unternahmen einen Spaziergang zum großen Volks
platz wo ſie gegen 11 Uhr abends ebenfalls im geſchloſſenen
Zuge wieder in die Kaſerne zurückkehrten An der Kaſerne
ſtellte der wachthabende Sergeant die Namen der 38 Mann
feſt und meldete ſie dem Bataillonskommandeur Eine
ſtrenge Unterſuchung die jedoch geheim gehalten wird iſt
eingeleitet

Schweden äbel aus Deufſchland
Aus Stockholm meldet unſer X Mitarbeiter
Jn der ſchwediſchen Preſſe hat ſich eine lebhafte Polemik

darüber entſponnen daß die Säbel für Offiziere des ſchwediſchen
Heeres aus Deutſchland bezogen werden Die Sache kam
dadurch zur Kenntnis der Oeffentl ichkeit daß eine Sendung
Säbel wegen unrichtiger Urſprungsbezeichnung beim Zollamt
beſchlagnahmt wurde Natürlich haben ſchwediſche Offiziere
bald nach der Erörterung dieſes Vorfalles in den Zeitungen
das Wort ergriſfen Anſcheinend im Auftrage des Kriegs
miniſters begannen ſie denn daß ein Erſatz für den Solinger
Stahl in Schweden kaum zu haben wäre Die ſchwediſchen
Waffenfabrikanten ſind nun freilich anderer Meinung Sie
behaupten daß lediglich eine kleine Preisdifferenz die Militär

Affäre wird vermutlich das Parlament beſchäftigen

Streikbewegung in Portnoal
Oporto 26 Nov Der Streik der Eiſenbahnangeſtellten

auf der Vahnlinie Pavoga Famalico iſt nunmehr beendet
da die Forderungen der ausſtändigen Eifenbahner bewilligt
wurden Dies hatte zur Folge daß auf der Staatsbahnlinie
Minho Douvo jetzt gleichfalls ein Ausſtand ausgebrochen iſt
Die Streikenden dieſer Vahnlinie verlangen ebenfalls Lohn
erhöhung und fordern die Entlaſſung einiger mißliebigen
Vorgeſetzten

Deutſchtſchechiſche Ausgleichsverhandlungen
Aus Wien wird gemeldet
Jn der nächſten Woche beginnen hier die deutſch tſchechi

ſchen Ausgleichskonferenzen unter dem Beiſein der Regierung
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Winter Paletots c le Stoffe in 435
M27 50 20 50 75ff

Polz Stola 1sehwarz Kanin 00 00 25 50 50 M
p olz Stola schwarz Kanin mit Köpfen und 79

Schweitgarnierung 25 00 19 00 16 50 12 00 10 25 M

Polz Stola Mufflon in allen Farben extra lang 4

p olz Stola Orenburger Murmel prima

Qualität

M

18
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75 00 65 00 55 00 45 00 33 00 28 00 24 00

p elz Stola schwarz Tibet teine Locken

24 00 21 00 18 00 13 50 00

16 50 1275 75 50 6,00

Pel2 Stola
Weiss Tibet teine Locken 27 00 18 00 1275 25 00

e

d Pag ts j hwarSamt Jackotts e e 157
44150 3200 22 50 M

a KJaeken Kostüme 16
engl Art 68 00 37 50 22 50 M

für Gesellschaften u Bal SeeKleider n v len geh 1750
moderne Fassons 68 00 37 50 22 50 M
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Kostüm Röcke er n Fem
täührung 15 50 75 75

s Wolle Seide SpaBallon e Sprk utee 27
26 75 15 50 75 A

Liberalen Die Unioniſten fürchteten ſich nicht die Her

behörden zum Jmport aus Deutſchland verleitet habe Die

ſichtigt die Zurückweiſung
Treſorbondsemiſſion durch den Finanzminiſter
rufung des Schiedsgerichtes zu antworten welches dafür ent
ſcheiden ſoll

Drell Handtuen weiss

Jacquard handtuch

Han dtueh weiss mit bunten Streifen

r Vedergiſe
Sehweror wollsner Winterstoff e 70

Pt

Extra Schwerer reinw Homespun

Roinwollenes Satintueh

Reinw oxtraschweror diekgerippt Diagona 1
t Kostüm u Jackenkleider 110 m br AMtr 250 200 75 M

Prima reinwollenes Damentfuch 3
M

Kostümstott englisehe Neuheiten in el 2

w v rda

Solche Wiener Konferenzen ſind ſchon zweimal 1890 und 1900
geſcheitert
kalamität mit

Diesmal ſpricht insbeſondere die böhmiſche Finanz

Die Krankheit der belgiſchen Königin
Brüſſel 26 Nov Nach dem geſtern abend ausgegebenen

Bulletin hat die Königin den geſtrigen Tag gut verbracht
Die Krankheit nimmt ihren normalen Verlauf

Diäten engliſcher Abgeordneter

London 26 Nov Wie verlautet beabſichtigt die Regie
rung als Entſchädigung jährlich 10 000 Mark Diäten für jeden
Abgeordneten vorzuſchlagen

Die Armeereorganiſation in der Türkei
Die Regierung brachte in der Kammer eine Vorlage ein

durch welche der Kriegsminiſter ermächtigt wird die für irgend
einen Titel des Kriegsetats bewilligten Kredite für andere
Zwecke zu verwenden Dieſe Maßregel wird mit der Reuein
teilung der Armeekorps begründet

Der Proteſt der Ottomanenbank
Konſtantinopel 26 Nov Die Ottomanenbank beab

ihrer Proteſtnote gegen gio
mit An

Ende der Revolution in Mexiko
Rewyork 26 Nov Nach einer hier eingetroffenen Mel

dung über den Verlauf der mexikaniſchen Revolte verlautet
daß es bei Guerrero nochmals zu einem Kampfe kam bei
dem Franzisko Madeiro verwundet wurde und von
ſeinem Pferde fiel Trotzdem hat dieſer das Kommando bei
behalten

cceeeeeeeeeeeegegfa eeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeg

Wetter u ſichten
27 Rovember Bedeckt r kalt ſtürmiſch
F ber Meiſt trübe nahe Null Niederſchläge windig
30 R ovember Bewöikt teils heiter froſig Nebel

ovember Bewölkt mit Sonnenſchein Froſt Nebel

Leitung Wilhelm Georg
Verantwortlich für den politiſchen Teil Wilhelm Georg
für den lokalen Teil für Provinzialnachrichten Gericht Handel
Eugen Vrinkmann für Ausland und Letzte Nachrichten
Karl Meitner Feuilleton Vermiſchtes uſw Martin
Feuchtwanger für
Barth Druck und Verlag von Otto Hendel Sänntlich

den Jnſeratenteil i V Albert
in Halle a S

Dieſe Nummer umfaßt 29 Seiten
1 e e wen

isstellung
Preſgwerte Handlleher

27
i Dted 00 3,25 225 El d

27t Dizd 00 50 75 00 G M

29
i Dtzd 25 50 225 G M

Kleider Blusen und Röcke geeignet Metar 85 75

e
in allen Farben prima Qualltät Meter 75 35 65 95 Pt

glanarsiehe Qualitäten 9 65
in neuust Saisontarben

Mu schwarz 951110 em breit Mtr 25 55 25

sahwars a mod Farben extrabr Atr 00 450 50

museerung 130 em dreit
W

Halbfertigo Roben
ine Wolle mit Seide bestickt

Stickeorvi50

Stück 450 00 00 M 00 50
Indisocher Mull mit Schweiger
Robeo 36 00 bis 15 00 12,00 57

Ganz bedeutend im Preise ermässigt

Damen unä Kinder Hüte
Huttormen etc

Sonntaus bis abends 7 Uhr geöffnot

bewahrte Qualitäten

o0 25Stück p 10m 50 25 65 3 M Setdek p 10 m 470 49 15 3

wenn I EWVIN

der Aus sMeter 376 328 D5 los 1 I u t

Hemdontuecheo

solide Fabrikate

Loufsiana

Halle a S
Marktplatz 2 u



H

u

n
in
Rob
ſchen

ſeit 1
Schwi
weite
amt

führte
I

Söhnlein
Rheingold

25 J 7 wendic beſtehee ſchwi Es if
angeta

zuübe
Saale
geführ

liche t
bade

wird
den K
ſtands
bades

Bürge
es ſich

ſundhe

Einw
J V h l n77 p 6 nr mJ 77

W z KrankJ c r h Kran4 J J

5 n 7 4 r B9 d I S des pz inWe ce a 4 rX e rd L 3 5 ohannes Grün
wenige

Mittel

Hoflieferant
Sr Königl Hoheit des Prinzen Friedrich Leopold v Preussen

keiten

Halle a d Saaloe
Rathausstrasso 7 Pernsprecher 271

Bürge
in Ver
denk
Volkes

ſehr

ſchaffer

Koiſeres

Die St
richs

Name
an ſein

Jn
konfe

f Kreisſo
eingeſch

well un
teren

war di

hat mit der Vertretung unseres Hauses für R n
Gutſe
die früHalle und Omgegend
Lebe

R darzzugleich ein General Depot unserer sämtlichen Schaum a s
prechu

weinmarken übernommen wnnVeifalt

Jn
man

0 aus fallene

S

e

Unsere Erzeugnisse bekanntlich nur als
abgelagerte ausgereifte nalitätsmarken

von anerkannt hervorragender Güte

zum Versand Kommend Können von unserem General Depot
bei der Firma Johannes Grün sowohl in Original Kisten als
auch in jeder beliebigen Flaschenzahl entnommen Werden
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